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Resorteras que tiran conciencia

l Graco Ramírez y Cuauhtémoc Blanco mantu-
vieron los accesos restringidos, lo que provocó 
constantes conflictos con la ciudadanía.

l Después de casi dos sexenios la próxima ad-
ministración gubernamental plantea abrirlo al 
público.

l Se retirarán las vallas y las puertas estarán 
abiertas al recinto donde habrá exposiciones y 
eventos culturales.

De fortaleza a 
galería y auditorio

El Palacio de Gobierno en Morelos

l Un trabajo de investigación de la UAEM 
promueve la inclusión en los códigos penales 
del país del infantifeminicidio, un crimen de 
extrema violencia que refleja graves proble-
mas culturales y sociales.

Buscan se reconozca 
en códigos penales el 
feminicidio de niñas

l La gobernadora electa del estado participó en 
la asamblea informativa sobre la reforma en 
Cuernavaca junto a Ernestina Godoy, Lenia Ba-
tres, Leonel Godoy, César Cravioto, Antonio So-
rella y Gerardo Fernández Noroña.

l Sólo en un semestre, el Tribunal de Justicia Ad-
ministrativa ha recibido más de un millar de de-
mandas ciudadanas contra determinaciones de 
autoridades municipales en torno, principalmente, 
a altos cobros y aplicación de infracciones.

Margarita González Saravia 
promueve Reforma 
Judicial participativa

Afectados por multas o altas 
tarifas de servicios 
demandan a ayuntamientos
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▲ Las resorteras se han vuelto más que una herramienta artesanal vital para las comunidades morelenses, ahora hablan contra la minería en un torneo 
para defender la tierra de quienes buscan destruirla. Foto: Cortesía Julio Colín.



i algo debe reconocerse en la historia 
política de Morelos y de México durante 
por lo menos las cuatro últimas décadas, 

es que los temas de interés del gobierno 
(entendido en todos sus Poderes y niveles) se 
fueron separando cada vez más de lo que la 
ciudadanía considera relevante.

Los intereses de la política y los de la 
gente trazaron por cuarenta años líneas 
divergentes, esas que se alejan cada vez más; 
y eso comprometió no solo la legitimidad, sino 
la funcionalidad de los gobiernos que, en el 
caso de Morelos, fueron quedándose cada vez 
más solos en sus discursos, sus conflictos y su 
encarnizada lucha por un poder que parecía 
carecer de objetivos sociales.

Las vallas que los gobernadores de Morelos 
instalaron para aislar al Palacio de Gobierno 
funcionaron como una herramienta simbólica 
y material de algo mucho más fuerte: los 
gobernantes se aislaron de la población y 
con ello de la realidad; hasta el punto que 
crearon su propio mundo, uno donde sus 
fallidas políticas públicas funcionan porque 

sus subalternos lo dicen, una fantasía en que 
el drama diario y las ocasionales tragedias que 
viven miles de morelenses no cabe más que 
en publicaciones de redes sociales oficiales 
que lamentan los desastres, los crímenes, 
las catástrofes, siempre con el mismo tono y 
formato de un protocolo que evidencia apenas 
la indolencia de los gobernantes.

Abrir las puertas de Palacio de Gobierno, 
quitar las vallas que impiden el acceso fácil 
de los morelenses a la que muchos, con más 
demagogia que sinceridad, han llamado la 
“casa del pueblo”, en un escenario como el 
de Morelos, poblado en los últimos sexenios 
de gobernantes indolentes, autoritarios y 
lejanísimos de las dificultades que entraña 
sobrevivir en el estado, tiene entonces un 
significado más allá del estudio de controles 
de aforo. Significa eliminar físicamente la 
distancia que los políticos se habían empeñado 
en mantener y obligar a cada burócrata del 
Ejecutivo estatal a ver, escuchar, entender, al 
público al que debe servir.

Adelantada como remate en un discurso 

frente maestros morelenses, la idea de la 
gobernadora electa, Margarita González 
Saravia, de promover, mediante exposiciones 
y eventos culturales la presencia de los 
morelenses en su Palacio de Gobierno 
es un asunto que merece mucha mayor 
atención dada la tradición de soberbia de los 
gobernantes recientes del estado. La idea 
es un complemento al proyecto de instalar 
oficinas de trámites del gobierno estatal en 
cada municipio para acercar los servicios del 
Ejecutivo a quienes los requieren.

Margarita González Saravia empieza 
marcando ya una distancia enorme de los 
políticos que aceptaban esa divergencia entre 
política y sociedad, y esa separación la puede 
acercar mucho a la gente, y de eso se trata el 
liderazgo político.

La noticia es que el Palacio de Gobierno 
de Morelos funcionará en parte como centro 
cultural y galería, pero el comentario obligado 
es mucho más profundo; la burocracia volverá 
a acercarse a la ciudadanía, aunque le cueste.
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El marinero, el ratón, el golfista y el trooper en la escultura de Fer 
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REDACCIÓN

En lo que va del 2024, la Se-
cretaría de Protección y Auxi-
lio Ciudadano de Cuernavaca 
(Seprac) ha recuperado un 
total de 126 vehículos recupe-
rados, entre ellos camionetas 
de paquetería como ocurrió la 
semana pasada. 

El subsecretario de Po-
licía Preventiva, Christian 
Méndez Quintana informó 
que el ocho de julio en la co-
lonia Adolfo López Mateos 
recuperaron vehículo marca 
Ford, submarca Transit, co-
lor amarillo, número de serie 
1FTBW1XK8PKB18672 y con 
placas de circulación 44J142, 
de la empresa Mercado Libre 
que contaba con reporte de 
robo vigente.

Aunado a ello, el nueve de 
julio en la colonia Bosques 
de Chapultepec se recuperó 
un vehículo marca Nissan de 
color gris, con placas de circu-
lación GX7060F, que también 
tiene reporte de robo vigente 

y el 11 de julio en la colonia 
Mártires del Rio Blanco ele-
mentos municipales recupe-
raron una motocicleta marca 
Italika, tipo DS125, color ro-
jo con negro, año 2018 y serie 
3SCPDTDE1J1010340, que 
cuenta con reporte de robo 
vigente de fecha 01 de junio 
del 2024 relacionado con 
la carpeta de investigación 
FRV01/16/2024, dijo. 

Además, abundó, del ocho 
al catorce de julio se detuvo 
a un total de 40 personas, de 
las cuales tres fueron puestas 
a disposición del Ministerio 
Público y 37 al Juez Cívico, 
entre ellas Jesús Enrique “N” 
y Valeria “N” que fueron dete-
nidos el 09 de julio en la co-
lonia Las Granjas por delitos 
contra la salud, asegurándo-
les 16 bolsitas tipo ziploc que 
contenían en su interior una 
sustancia granulada de color 
blanco con las características 
del cristal; además de una pis-
tola de plástico y una motoci-
cleta marca Veloci, tipo Raz-
zer de color negro, año 2021, 
serie 3VMA2F2L4M2007609.

El 11 de julio en la colonia 
La Pradera se detuvo y puso 
a disposición del Ministerio 
Público a Eduardo “N” por po-
seer un vehículo con reporte 
de robo vigente de fecha 07 
de junio de 2024, relacionado 
con la carpeta de investiga-
ción 42398/2024/IUECS. Se le 
aseguró una camioneta marca 
Chevrolet, submarca Subur-
ban, color blanco, serie 1GNS-
K9KKD6PR227777 y placas 
de circulación PRX257D del 
estado de Michoacán.

ERICK ABRAJÁN JUÁREZ 

El magistrado del Tribu-
nal de Justicia Administra-
tiva en Morelos, Guillermo 
Arroyo Cruz reconoció que, 
han aumentado las deman-
das presentadas en contra de 
determinaciones de diversos 
ayuntamientos, al puntualizar 
que en lo que va del año han 
recibido más de mil deman-
das.

Arroyo Cruz dijo que el ma-
yor número de las quejas o 
demandas que promueve la 
ciudadanía son quejas por ex-
ceso cobro de agua potable e 
infracciones de tránsito, pues 
en el 2023 recibieron alrede-

dor de mil 500 demandas por 
dicha situación.

El presidente del TJA, reve-
ló que al menos el cinco por 
ciento de las quejas o expe-
dientes han concluido ante la 
Fiscalía Anticorrupción para 
iniciar investigaciones sobre 
el actuar de funcionarios pú-
blicos municipales.

"En el primer semestre de 
este año ya llevamos poco más 
de mil demandas, eso quiere 
decir, que con esa proyección 
estaríamos cerrando en di-
ciembre con una duplicación 
de demandas promovidas por 
parte de la ciudadanía. Cada 
día el tribunal tiene incre-
mento de trabajo", explicó.

Invitó a la ciudadanía a 
acudir al Tribunal de Justicia 
Administrativa (TJA) para 
emitir sus quejas y combatir 
actos que considera árbitros 
por parte de las autoridades 
administrativas. 

"La ciudadanía que conside-
re actos arbitrarios o excesos 
por parte de las autoridades 
pueden ser denunciados ante 
el Tribunal de Justicia Admi-
nistrativa y algunas autorida-
des no alcanzan a entender 
que los límites de trabajo es 
hasta donde permite la ley, y 
si es autoridad se excede en 
los límites pasa al campo de 
lo jurídico o incluso de la in-
vestigación", concluyó.
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En 2024 
Cuernavaca 
ha recuperado 
126 vehículos

Aumentan demandas 
contra municipios 
por tarifas o multas

LOS REPUNTES • MIGUEL ÁNGEL

s Christian Méndez Quintana, subsecretario de la Policía Preventiva de 
Cuernavaca. Foto: Especial
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JESÚS ZAVALETA CASTRO 
uién era Juárez? ¿La pluma muerta con 
que juega el viento ó un gran carácter 
como lo afirman hasta sus enemigos?”, 

se preguntó el ingeniero Francisco Alonso de Bulnes 
Muñoz, en su obra El verdadero Juárez y la verdad 
sobre la Intervención y el Imperio -1904-. Para el 
autor, “Juárez fue siempre religioso [...] casi místico, 
creyente en los milagros de Nuestra Señora de la 
Soledad”. En síntesis, Juarez “fué [sic] un misterioso 
católico liberal”.
El 17 de octubre de 1870, el mandatario sufrió 
una “congestión cerebral”, lo que le provocó una 
frecuencia cardiaca de 30 pulsaciones por minuto. 
Sin embargo, el médico y diputado michoacano 
Francisco de Sales Menocal Solórzano le diagnosticó 
una “parálisis del gran simpático”. Durante octubre, 
el médico y científico xalapeño Rafael Lucio Nájera 
se encargó de la atención de Juárez. Margarita 
Eustaquia Maza Parada murió el 2 de enero de 1871.
“La figura esponjada de Juárez constituye un dogma 
oficial; un dogma oficial contenido en toneladas 
de publicaciones de teología juarista, cargadas 
y recargadas de falsedades”, afirmó el maestro 
oaxaqueño José Celerino Salmerón Hernández en 
su polémica obra Las grandes traiciones de Juárez 
vistas a través de sus tratados con Inglaterra, España 
y Estados Unidos -1960-. “¿Por qué ese culto terco y 
obstinado y hasta inmoral para Juárez?”, se preguntó.
La víspera de su cumpleaños de 1872, Juárez sufrió 
una “angina de pecho”, atendida por el médico y 
maestro Ignacio Alvarado Casas. El 8 de julio, ante 
su estado de salud, Alvarado prescribió a Juárez 
una dieta consistente en “vinos, media copa; jerez, 
Burdeos, pulque; sopa, tallarines, huevos fritos; salsa 
picante de chile piquín; bistec; frijoles; fruta y café”, 
entre las 13:00 y las 14:00 horas, así como “una copa 
de rompope, copa chica”, a las 21:00 horas.
“Juárez tenía la debilidad de creer que la opinión 
pública era la opinión de su partido, ó más bien dicho, 
la del grupo exaltado de su partido que lo rodeaba, lo 
adulaba y especulaba con su poder”, escribió Alonso 
de Bulnes. Aún más: “Toda la prensa independiente de 
1861 lo acusaba de inacción, acusación justa  porque 
era precisamente la aptitud estadística de Juárez; la 
inacción”. En suma, el oaxaqueño “presidía una forma 
de gobierno que ignoraba”.
A las 11:00 horas del 18 de julio de 1872, “un nuevo 
calambre dolorosísimo del corazón” atacó a Juárez; 
“no se movía ya, el corazón latía débilmente, su 
semblante se demudó”. Alvarado aplicó el tratamiento 
de la época: agua hirviendo en la región cordial. “¡Me 
está usted quemando!”, habría reclamado Juárez. A 

las 23:25 horas, el presidente de la República falleció. 
La causa del deceso: “neurosis del gran simpático”, 
es decir, infarto al miocardio.

Fuentes:
El verdadero Juárez y la verdad sobre la Intervención 
y el Imperio; Francisco Bulnes; Librería de la Vda. de 
C. Bouret; primera edición; 1904; 876 pp.
Las grandes traiciones de Juárez vistas a través de 

sus tratados con Inglaterra, España y Estados Unidos; 
Celerino Salmerón; primera edición; Editorial 
Tradición; 1960; 176 pp.
Revista de la Faculta de Medicina; Guillermo Fajardo 
Ortiz y Alberto Salazar; vol. 49; núm. 4; julio-agosto; 
Universidad Nacional Autónoma de México; 2006; 
pp. 172 y 173.

ANDRÉS URIBE CARVAJAL  

l primer bar que conocí sigue siendo el último, 
aunque si te soy honesto ya no es lo mismo, algo en 
la sorpresa se quema después de tanto. 

A veces pienso que de no haber enjuagado mis labios 
con cerveza no hubiera pasado un montón de historias/
experiencias: algunas muy divertidas, otras no tanto, 
y otras totalmente innecesarias, pero en definitiva no 
hubiera hablado con un montón de personas, y quizá y 
en viceversa mucha gente no hubiera hablado conmigo, 
es como si el primer trago que se desliza por tu garganta 
te hace inmediatamente bajar los estándares y las 
apariencias, hace que la vida se deslice un poco más 
fácil. Parece algo patético que uno tenga que beber 
para hacerlo, pero en el mundo de los bares es así, hay 
pláticas que necesitan de cierta de demencia, de cierta 
embriaguez, inclusive de cierta discusión. Es común que 
vaya a la barra del bar regrese con cerveza y al encuentro 
con mis amigos les diga: Hey ¿De qué están hablando que 
yo me opongo? Por el mero ejercicio de conversar, de decir 
cualquier cosa. Luego todo eso se nos olvida y ya está, 
palabras que se borran al viento, como la línea en la arena 
que se desdibuja con el beso del mar. 

En los bares inclusive he llegado a experimentar esos 
amores clichés de Hollywood del tipo Good Will Hunting, 
claro sin el coeficiente intelectual de Will, pero si llamando 
la atención de alguna chica que después de muchas 
miradas entrecruzadas se acerca a ti y te dice: eres un 
idiota, llevo toda la noche esperando a que me hables, pero 
ahora es noche estoy cansada, y debo irme a casa. Por si 
acaso este es mi número.
Algunas veces ha sido más fácil, he sorteado la noche 
manteniendo el tino, y después de bajar de golpe la 
cerveza he caminado decidido hasta esa persona, con 
suerte encontrado las palabras adecuadas, los silencios, 
las pausas y algún chiste que indique que iba en el camino 
adecuado lo suficiente para sacar la cabeza a flote para 
llegar a la mañana siguiente. 
Así conocí a K. Cuando despertamos fuimos a desayunar 
como si fuese una prueba de si de verdad nos merecíamos 
más allá de la demencia de la noche, con sorpresa nos 
hallamos más de lo que yo pude imaginar. Me gustaba su 
conversación, su risa, su silencio y su cuerpo. Estábamos 
tan cómodos con la compañía del otro, que K. me invitó a 
una fiesta suya familiar a las afueras de la ciudad, acepté, 
conocí a su familia y hasta canté karaoke con ellos, me dijo 
que no fuéramos en ningún plan serio, sólo amigos, y a mí 
me gustó eso, era como si siguiera envuelto por la ebriedad 

mágica de la noche, como si ese pedazo de mi vida fuese el 
trailer de una película de amor veraniego. Ese momento 
apaciguó por un momento la angustia de mi existencia. 
A la semana siguiente le escribí, estaba entusiasmado en 
volver a verla Lo lamento, me voy a Francia mañana me 
dijo, cuando vuelva te busco. 
Pasaron 2 meses sin noticias suyas. Recibí un mensaje la 
siguiente semana: ¿Estás? ¿Vamos a tomar algo? 
No le contesté. Algo en mí se acobardó. Esos dos meses 
de silencio habían nublado algo. Esa noche había sido 
perfecta, no quería arruinarla. Quería dejar ese momento 
intacto: el momento que camine hacia ella, sus labios entre 
cervezas, la noche que fue aclarando con su cuerpo en el 
apartamento, la cama de madera, la tregua después del 
combate, lo poco incómodo de la sobriedad por la mañana, 
ella arreglándose para la fiesta mientras yo me duchaba en 
su baño como si hubiésemos existido siempre, su familia 
y lo fácil que fue deslizarme en ese mundo.
Quizá un día me atreva K. Aunque sé que ya es muy tarde 
pero si acaso ves esto.
Gracias por esa noche. 

A qué le tengo tanto miedo, preguntan unas lágrimas que 
no sé de dónde vienen.
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SALIR DE BAR

MEMORIA MORELENSE
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V Imagen: Retrato de Benito Juárez (detalle); Ciudad de México ca. 1863. Colección Recinto de Homenaje a Benito 
Juárez. SHCP.

EL DECIMONÓNICO FALLECIMIENTO DEL GUELATAENSE BENITO PABLO JUÁREZ GARCÍA
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JOSÉ ITURRIAGA DE LA FUENTE

n el Trapiche del Rosario -tierras veracruzanas donde 
está enterrado mi abuelo paterno- desde niño, de 
unos 12 años de edad, me prestaban una escopeta 

“de chimenea” para salir a tirar al monte (como allá le 
dicen al campo); esos artefactos de vetusta tecnología no 
usan cartuchos, sino que se cargan a mano: una medida de 
pólvora se vacía dentro del cañón y luego se le pone un taco 
(unas hebras de ixtle de reata desbaratada, hechas bolita) 
y se aprieta con la varilla que para ese efecto tiene adosada 
el cañón; luego se agrega una medida de municiones, cuyo 
calibre depende de la presa que se pretenda cazar, y se 
aprietan con otro taco; después se le pone el detonante –
como minúsculo sombrerito- en la chimenea donde habrá 
de golpear el martillo que se libera al apretar el gatillo. Y 
ya está. En el Trapiche acondicionaban un cuerno de toro 
ahuecado y con una tapa a fin de guardar la pólvora y otro 
para las municiones; a veces los labraban, decorándolos. 
Para servir de medida se hacía una especie de cucharita 
con la punta de otro cuerno. Armado de esa manera cacé 
numerosas iguanas y pájaros, más nunca dejé de comerme 
lo que cazaba. Era -y es- una especie de código ético. 
Otras cacerías juveniles de iguanas tenían lugar en la 
carretera de Acapulco hacia el aeropuerto, saliendo un 
poco del pavimento (donde ahora solo hay colonias y 
fraccionamientos). Allí también llegué a cazar pericos (no 
buscándolos, sino por casualidad) con quien sería la madre 
de mi hijo Eugenio y, para no relajar el espíritu y la ética 
deportivos, yo los guisaba y nos los comíamos. (Sobre los 
mismos temas gastronómicos, años después confesaría 
Verónica que uno de los principales motivos de nuestro 
divorcio fue que yo empezaba a cenar a las 9 y terminaba 
a la medianoche).

Un amigo de la infancia, Élfego Reina Grimaldi –excelente 
escultor autodidacta-, un día decidió agasajarme con 
unos tamales de iguana que me haría su esposa Eloísa, 
chiapaneca de Suchiate. Al efecto, ella pidió a su familia 
que le mandaran desde allá dos iguanas vivas, por ADO. 
Cuando llegó el envío, sucedió lo siguiente (según supe 
después): Eloísa les cortó la cabeza a los reptiles y los 
colocó sobre el fuego de su estufa, para tatemarlos y 
poderles quitar la piel con mayor facilidad. Los animales 
degollados se abrazaron y agarraron fuertemente a las 
hornillas, provocando el terror de la sencilla ama de casa, 
que no sabía de movimientos reflejos. Apagó la lumbre y 
ordenó a su hijo mayor que desatorara las iguanas y las 
tirara en un terreno baldío cercano. Esta historia me la 
contaron mis generosos anfitriones cuando fui a cenar a 
su casa, solo que la cena fueron unos deliciosos tamales de 
pollo al estilo chiapaneco (en hoja de plátano, con ciruelas 
pasas, aceitunas, huevo cocido y zanahorias picados, rajas 
de pimiento y por supuesto masa de maíz y salsa de chiles 
mulato, ancho y pasilla). Jamás volvió Eloísa a tratar de 
hacer tamales de iguana. 
En Oaxaca me daba vuelo con estos animales, cuando no 
era ilegal su consumo. En Pinotepa Nacional todavía se 
comen iguanas en tamales, en pleno mercado, y también 
los hacen de mejillones, tradicional receta de los zapotecos 
de la costa. Más adelante, en Huatulco, las niñas también 
vendían, caminando por la playa, tamales de iguana y a 
veces contenían huevera, suculencia nada ambientalista.
No hace mucho, me toco ver a una señora que vendía 
diversas hierbas afuera del mercado principal de Tuxtla 
Gutiérrez, con su pequeño puesto en el pórtico exterior. 
Nos ofreció, de una cubeta que tenía atrás de sus demás 
mercancías, huevos frescos de iguana. Redondos, del 
tamaño de una canica… 
Hace pocos años, en un recorrido por la región oaxaqueña 

del istmo de Tehuantepec -como parte de los trabajos para 
un libro sobre cocina de esa zona cuya coordinación me 
encargó el gobierno del estado-, visitamos comunidades 
indígenas zapotecas, huaves, mixes y zoques y en todas 
hubo muestras gastronómicas con tamales, moles y caldos 
de iguana. 
En el istmeño Juchitán, en su fabuloso mercado, venden 
todos los días, en grandes palanganas, iguanas guisadas, 
al igual que armadillos y chachalacas (las de a de veras, 
las respetables, no las de la política, que las hay y de varios 
colores; y los críticos a veces superan, y con creces, a los 
criticados…).
No se debe andar platicando, da vergüenza, pero en 
Juchitán también hay a la vista, en temporada, huevos 
de tortuga en sus tres presentaciones: frescos, recién 
recolectados, muy suaves de textura y de sabor; de una 
semana, ya arrugados como ciruela pasa, con el sabor 
concentrado; y de tres días, obviamente con características 
intermedias a los dos anteriores. Quien ose comerlos no 
solo pesará en su conciencia, sino que podría pasar una 
larga temporada en la cárcel.
 Dentro de las pocas frustraciones gastronómicas 
que tenía, estaba la de no haber podido comer el 
prehistórico ajolote, o axolotl, que es la salamandra en un 
estadio de metamorfosis anterior. En Xochimilco los hay, 
pero ya no está permitido su comercio ni su consumo, pues 
es una especie en peligro de extinción. También en algunas 
reducidas zonas lacustres de Tlaxcala acostumbraban 
comerlos, al igual que en Michoacán. Mis convicciones 
ambientalistas prevalecieron sobre mis descarriados 
apetitos. Además, desde el reciente Covid, se me quitaron 
las ganas de probar animales raros, como el murciélago, 
al que se acusa de ser el iniciador de la pandemia.

CONFIESO QUE HE COMIDO

EL CUERPO PERFECTO Y OTROS VICIOS 

E

IGUANAS RANAS    (segunda parte)

ELSA AZUCENA ALFARO GONZÁLEZ*

espués de años de rezago durante el oscurantismo, 
la ciencia volvió a la vida con un ímpetu de jamás 
ser callada de nuevo por ningún acto de fanatismo, 

resurgiendo con estándares que al paso del tiempo se 
han vuelto más rígidos con la intención de proteger a la 
investigación científica. Durante los diferentes momentos 
históricos se ha aprendido de los errores, ejemplo de 
esto es el Tratado de Helsinki firmado al término de la 
Segunda Guerra Mundial como resultado de experimentos 
inhumanos en los que miles de niños judíos fallecieron o 
sobrevivieron con grandes marcas en su cuerpo y mente.
Limitantes como la bioética son indiscutibles sobre la 
investigación médica pues existe una delgada línea entre 
lo que es útil y el daño a otro ser humano ya sea física o 
mentalmente; como resultado de lo anterior, los trabajos 
del área de salud tienen requisitos irrefutables como el 
consentimiento informado donde los involucrados conocen 
el objetivo de su colaboración y los posibles riesgos dejando 
su participación a consideración de ellos mismos, ante un 
no, lo mejor es buscar más opciones, esto hace que los 
estudios sean de larga duración y bastante complejos para 
quienes la realizan.
Como parte del proceso se estableció el Santo Grial de la 
investigación: el Método Científico Experimental el cual 
ofreció años de prosperidad en la comunidad científica 
permitiendo el desarrollo tecnológico que hoy gozamos 
como médicos, pero también como pacientes.
Lamentablemente existe un problema con la que 
los últimos avances no han podido lidiar: la toma de 
decisiones continúas dirigidas a una mala alimentación 
que poco a poco han orillado a los individuos a presentar 
enfermedades denominadas crónico degenerativas 
(diabetes e hipertensión) pero también a trastornos de 
la conducta alimentaria (TCA) que en un inicio saltaron 
a la fama por el incremento de casos  de bulimia y 
anorexia difundidos en inicios de los años 2000 mediante 
plataformas muy parecidas a un intento de red social como 
lo conocemos hoy en día.
Se trataba de Blogs con un nombre clave para sus 
seguidoras: Ana y Mía refiriéndose a los principales TCA 
del momento y en los cuales se leían consejos y tablas 

que especificaban el estándar de bajo peso además de 
recomendaciones de fármacos que aceleraban el proceso 
de pérdida de peso. Durante la evolución del Internet estos 
blogs evolucionaron en una lista confusa de TCA´s y en 
nuevos medios de difusión como lo son Tik Toks en los que 
una serie de personajes sin licencias médicas, dan una serie 
de consejos y recetas las cuales los individuos retoman 
felices en sus vidas cotidianas.
¿Por qué no acudir con un especialista? Si hacemos 
esta pregunta a la mayoría de los seguidores que no 
comprueban la veracidad de su información, podríamos 
tener una serie de respuestas resumidas en la simplicidad 
del lenguaje, el abordaje empático, la facilidad con la que 
muestran realizar las actividades cotidianas; es decir, para 
estos creadores de desinformación tienen algo claro: son 
humanos dirigiéndose a humanos, algo muy distinto a lo 
que pasa en a consulta médica donde no hay escucha ni 
empatía.
Actualmente los problemas son diversos, desde las 
enfermedades causadas por obesidad hasta los trastornos 
psicológicos por la conducta obsesiva de perder peso y ante 
todo esto la investigación médica ha colapsado, ¿Cómo 
conozco la razón de tan malas decisiones? ¿Qué solución 
ofrecer para el abordaje mediante políticas públicas de 
salud? ¿Cómo cuantifico el pensamiento humano?
La sociedad globalizada se vuelve cada vez más compleja y 
aunque el desarrollo tecnológico ha ofrecido un bienestar 
fisiológico, lo cierto es que no hay gráfica o estadística 
alguna que explique por qué un individuo decide comer 
mucho o comer poco, no existe propaganda de gobierno 
que le de al clavo, nadie le atina, pero todos miden. Repetir 
una y otra vez la acción que no ofrece resultados ante 
este problema social podría llamarse locura -retomando 
a Einstein- hemos abastecido de números cada vez con 
lecturas más peligrosas sobre el incremento de obesidad y 
sus comorbilidades, los números son muchos pero ante la 
propuesta de una colaboración multidisciplinaria donde se 
ofrece una visión más profunda sobre el concepto de salud, 
la respuesta científica se cierra en una rotunda negativa 
porque ¿Cómo mides el pensamiento humano? Si no hay 
medición, no hay ciencia.
Estamos estacionados en una necedad médica de 
búsqueda de explicaciones y resolución de problema 

mediante el método experimental, obsesionados a no 
dejar que otras disciplinas científicas intervengan a su 
auxilio porque dentro de su paradigma la ciencia se mide, 
aunque la salud no. 
La revolución de la medicina es cuestión de tiempo y 
hartazgo, es momento de entender a la salud como un 
tema tan complejo en que el área social, humana y médica 
se conjugan para así ofrecer soluciones a la altura de 
las necesidades que la sociedad exige en la actualidad, 
mientras esto pasa, seguiremos contando enfermos y 
decesos. 

*Pisco-nutrióloga
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La salud no se cuenta



REDACCIÓN  

La gobernadora electa del estado de 
Morelos, Margarita González Saravia 
participó en la asamblea informativa 
sobre la reforma al Poder Judicial en 
Cuernavaca, donde señaló que “esta 
reforma es un paso adelante para un 
Morelos y un México más justos". 
Con el objetivo de informar a la sociedad 
sobre las reformas propuestas al Poder 
Judicial por la virtual presidenta electa, 
Claudia Sheinbaum Pardo y el presidente 
Andrés Manuel López Obrador, el evento 
contó con la participación de figuras 
destacadas como la ministra de la 
Suprema Corte de Justicia de la Nación de 
México, Lenia Batres, la senadora electa 
Ernestina Godoy, así como un panel de 
especialistas, legisladores y miembros de 
la comunidad jurídica.
En esta asamblea se informó que 
la reforma propuesta es un hecho 
histórico que sentará un precedente a 
nivel mundial pues permitirá que jueces, 
ministros y magistrados sean elegidos 
democráticamente al tiempo que se 
fortalecerán los requisitos de elegibilidad 
para que sólo puedan llegar perfiles con 
experiencia, capacidad y honestidad 
probada.
Quien será la próxima consejera jurídica 
del país, Ernestina Godoy, expuso que 
el pueblo respalda esta reforma que 
tiene como objetivo que “el humanismo 
mexicano tenga su propio sistema 
jurídico, su andamiaje constitucional, 
legal y administrativo para que todos los 
proyectos fluyan bajo el irrestricto apego 
al Estado de Derecho y bajo un sistema 

de impartición de justicia honorable y 
eficiente”.
Asimismo, Leonel Godoy, diputado 
federal electo, subrayó que, con estas 
veinte iniciativas, presentadas ante 
el Congreso por el presidente López 
Obrador, se devolverá el sentido social 
de la Constitución, que es tener “un 
Poder Judicial cercano a la gente, que 
otorgue justicia expedita y sobre todo, 
austero, será un antes y un después y, 
efectivamente, seremos ejemplo mundial 
en este tema”, destacó.
Durante su participación en el foro, 
la ministra Lenia Batres acotó que el 
sustento principal de la reforma es la 
denuncia de la ciudadanía, donde el 
82% de las y los mexicanos piensa que 
es injusto el acceso a la justicia, el 73% 
que no todas las personas son iguales 
ante la ley y el INEGI indica que el 66% 
de la población piensa que los jueces son 
corruptos.
Ejemplificó que más de 78 mil millones 
de pesos se gastan en el Poder Judicial, 
mientras que la Corte Suprema de 
Estados Unidos cuesta solo el 37% del 
total de ese presupuesto, además de que 
jueces, ministros y magistrados exceden 
los sueldos estipulados en la Constitución 
Mexicana y ganan más que el límite 
presidencial.  
En esta línea, sostuvo que el nepotismo 
es una constante, por lo que el Poder 
Judicial que se busca con esta reforma 
es aquel “que responda a los intereses 
del pueblo, en el que se pueda confiar, 
comenzando con la elección democrática 
de magistrados, jueces y ministros; con 
un sistema de rendición de cuentas, 
transparencia y que existan sanciones si 

hay rezago en sus funciones, para que en 
verdad se resuelvan los casos”.
El panel que estuvo integrado también 
por la diputada federal electa Sandra 
Anaya, Gerardo Fernández Noroña, el 
abogado Leonel Godoy, el académico y 
representante de los pueblos originarios 
Antonio Sorella y el diputado federal 
electo, César Cravioto, se debatió sobre la 
importancia de una justicia democrática 
y de la reforma institucional del Poder 

Judicial de la Federación. "Por primera 
vez en la historia, México puede ser 
el primer país en elegir a sus jueces 
directamente por el pueblo", indicó 
Fernández Noroña, recordando el caso 
histórico de Benito Juárez en 1857.
Los panelistas resaltaron que la propuesta 
incluye criterios de elegibilidad basados 
en la idoneidad, integridad y honestidad, 
y que se apunta a un sistema que asegure 
la justicia sin distinciones de clase.

ANGÉLICA ESTRADA   

La gobernadora electa, Margarita González Saravia advirtió 
de las revisiones y auditorías que se harán al gobierno de 
Cuauhtémoc Blanco Bravo, a fin de conocer el estado 
financiero en que se encuentra el Poder Ejecutivo y poder 
detectar si se incurrió en ilegalidades.
“Por ley se tienen que hacer estas auditorías, así está 
contemplado y se van a realizar durante el proceso de 
entrega-recepción”, advirtió.
Aunado a ello, y tras darse a conocer lo ocurrido en la 
Fiscalía General del Estado (FGE), donde a pesar de haberse 

aprobado una ampliación presupuestal para este 2024, 
contemplando la adquisición de un helicóptero, mismo 
que no se adquirió, González Saravia dijo que también es 
un tema del cual se solicitará una explicación, esto a través 
de la Fiscalía Anticorrupción para que también se actúe en 
caso de existir anomalías.
Por otra parte, la gobernadora electa reveló que ya alista 
los programas sociales que habrán de reforzarse en la 
entidad, así como también las obras que se realizarán 
durante su sexenio; para ello destacó que se ha reunido 
con funcionarios federales, tal es el caso de Zoé Robledo, 
director general del Instituto Mexicano del Seguro Social, 
con quien revisó el avance del IMSS-Bienestar; también 

sostuvo una plática con autoridades de la Secretaría de 
Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT), 
para plantear las obras que comenzarán a ejecutarse una 
vez que asuma el cargo.
Margarita González habló sobre su reciente encuentro con 
la virtual presidenta electa de México, Claudia Sheinbaum, 
con quien abordó el tema de los proyectos de infraestructura 
y programas sociales.
Adelantó que estos “recorridos” en diversas secretarías, 
tanto a nivel federal como las locales van a continuar, con 
el objetivo de conocer los “pendientes” así como plantear 
nuevos proyectos para la entidad, es decir, se generará así, 
una agenda de trabajo. 
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Margarita González Saravia y Zoé Robledo 
buscan fortalecer el sistema de salud en Morelos
REDACCIÓN 

La gobernadora electa Margarita González Saravia, 
sostuvo una reunión con el director general del Instituto 
Mexicano del Seguro Social (IMSS), Zoé Robledo, 
donde dialogaron sobre los proyectos inmediatos que 
se implementarán en el estado para consolidar el nuevo 
modelo IMSS-Bienestar y ofrecer mejores condiciones 
de seguridad social a la ciudadanía.
“La coordinación con el Gobierno de México es 

fundamental para que en Morelos podamos impulsar 
proyectos de gran escala que nos permitan contar con 
infraestructura hospitalaria y servicios de salud dignos 
para todas y todos”, señaló González Saravia, quien 
agradeció la disposición del director general del IMSS 
para fortalecer el sistema morelense.
En la reunión hablaron sobre la conclusión de obras 
hospitalarias en diversos municipios de Morelos, así 
como de la inversión de mil 354 millones de pesos que 
se realizó para la remodelación de obras y equipamiento 
en unidades médicas, administrativas y deportivas.

Además, la próxima gobernadora de Morelos aseguró 
que una de sus prioridades es que el personal de este 
instituto cuente con más oportunidades laborales, por 
lo que dialogó con Zoé Robledo sobre condiciones para 
la basificación de personal y la contratación de médicos 
en la entidad.
Esta reunión se suma a otras que, recientemente, ha 
sostenido Margarita González Saravia con funcionarios 
federales como el secretario de Comunicaciones y 
Transportes, Jorge Nuño Lara, y el director del Fondo 
de Cultura Económica, Paco Ignacio Taibo.

V La gobernadora electa, Margarita González Saravia acompañó a César Cravioto, 
Leonel Godoy, Ernestina Godoy, Fernando González Noroña y Lenia Batres en el foro 
para la reforma del Poder Judicial en Cuernavaca. Foto: Especial 
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Auditorías a Cuauhtémoc Blanco y revisión 
a finanzas de la Fiscalía, advierte MGS

Promueven en Morelos Reforma Judicial participativa
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El Palacio de Gobierno 
en Morelos, de fortaleza 
gubernamental a 
galería y auditorio
DANIEL MARTÍNEZ CASTELLANOS

Ubicado entre las calles de Ga-
leana, Gutenberg, y Miguel Hidal-
go, en pleno centro de Morelos, el 
Palacio de Gobierno es un edificio 
relativamente nuevo en la zona his-
tórica de Cuernavaca. En contra de 
inmuebles de 1529, como su vecino 
Palacio de Cortés, o de 1534 cuando 
se fundó el Convento de la Asunción 
que en 1891 se convirtió en la Cate-
dral de Cuernavaca; la sede del Po-
der Ejecutivo en Morelos se terminó 
de construir en la segunda mitad del 
siglo pasado.

Aunque fue erguido como casa 
del pueblo de Morelos, el acceso al 
Palacio de Gobierno ha sido restrin-
gido a la ciudadanía prácticamente 
desde el sexenio de Sergio Estrada 
Cajigal, aunque hubo ocasiones en 
que los gobernadores Antonio Ri-
va Palacio López y Jorge Carrillo 
Olea, recurrieron al uso filtros de 
seguridad cerrando las pesadísimas 
rejas de acceso, o hasta de vallas 
para cercar los accesos en casos de 
manifestaciones multitudinarias o 
agresivas, y por supuesto; o para ce-
remonias de la élite política, como la 
del Grito de Independencia.

Los gobiernos panistas de Sergio 
Estrada Cajigal y Marco Adame 
Castillo pusieron filtros de seguri-
dad más o menos estrictos en los 
que un guardia preguntaba a qué 
iba uno, a veces pedía la credencial 
de elector, y le permitía el paso des-
pués de anotarse.

Poco antes de concluir el sexenio 
de Marco Adame, y frente a la crisis 
de violencia que comenzaba en el 
estado, organizaciones ciudadanas 
instalaron en una de las grandes 
rejas del edificio el Memorial de 
Víctimas, que cada año suma más 
retratos de personas víctimas de ho-

micidios y desapariciones forzadas 
en el estado. El acceso al memorial 
también se cierra cada vez que se 
instalan las vallas metálicas en los 
alrededores. Aún con ello, el sitio es 
escenario frecuente de encuentros 
de familiares de víctimas con los 
medios de comunicación a través de 
los que imploran justicia. Tampoco 
estos grupos tienen acceso fácil a 
las oficinas ubicadas en Palacio de 
Gobierno.

Graco, vallas y represión a los 
manifestantes

Graco Ramírez llegó al gobierno 
en 2012 y cambió el escudo del Eje-
cutivo y el nombre del edificio que 
dejaría de ser Palacio de Gobierno 
para convertirse en Casa Morelos, 
pues decía que era un espacio de 
los morelenses; sin embargo, los 
controles de entrada al recinto se 
volvieron mucho más estrictos, has-
ta el grado de, en 2016 cuando su 
enfrentamiento con la Universidad 
Autónoma del Estado de Morelos 
llegó a su punto más álgido, insta-
larse de forma ya permanente las 
vallas blancas que impedían a la 
ciudadanía acercarse a la terraza 
de acceso.

La vida política en el Morelos de 
2016 era tensa, el Frente Amplio 
Morelense, marchaba en exigen-
cia de juicio político al gobernador 
Ramírez, a quien acusaban de co-
rrupción, ineficiencia en materia 
de seguridad pública, gobernar 
con mentiras y engaños, violar los 
derechos humanos de los morelen-
ses, entre otros señalamientos. El 
gobierno trató a los manifestantes 
como enemigos y en sus comunica-
dos de prensa acusaba a los mani-
festantes de violencia.

El Frente Amplio Morelense se 
instaló en un plantón en la plaza de 
armas de Cuernavaca el 17 de agos-

to de 2016; menos de dos semanas 
después, el 30 de agosto, la policía 
desalojó el plantón, primero en la 
madrugada, y luego cuando los ma-
nifestantes quisieron reinstalarlo, a 
mediodía fueron nuevamente repe-
lidos por cientos de policías, según 
consta en las crónicas periodísticas 
sobre los hechos.

Después de eso, la Casa Morelos 
(que los morelenses siguieron lla-
mando Palacio de Gobierno), per-
maneció prácticamente cerrada a 
la ciudadanía.

Cuauhtémoc Blanco y la incum-
plida promesa de reabrir la casa 
del pueblo

En octubre de 2018, Cuauhtémoc 
Blanco asumió como gobernador 
del estado, y aunque en su campaña 
había prometido el acceso libre a la 
sede del Ejecutivo, sólo lo cumplió 
algunos días. Muy pronto volvieron 
los filtros estrictos y las ocasiona-
les vallas para restringir el acceso. 
Lo que si cumplió fue devolverle el 
nombre de Palacio de Gobierno. El 
11 de marzo del 2019 se publicó el 
decreto en que se modifica el nom-
bre con el argumento de que “des-
de la erección del Estado, la sede 
oficial del Poder Ejecutivo siempre 
había sido referida como “Palacio 
de Gobierno”, denominación iden-
tificada por todos los morelenses; 
motivo por el cual se estima impor-
tante regresar a tal nomenclatura 
de origen, respetando así la historia, 
cultura y tradición cívica en torno 
al inmueble que nos ocupa y que se 
localiza en Plaza de Armas S/N, Co-
lonia Centro, de la Ciudad de Cuer-
navaca, Morelos”.

El cierre de puertas de Palacio de 
Gobierno continuó. Hace apenas 
unos meses, maestros jubilados 
quisieron acceder al inmueble para 
demandar el pago de adeudos del 
Instituto de la Educación Básica. 
El personal de seguridad (filtro) 
no les permitió el acceso, maestras 
jubiladas empujaron la puerta para 
impedir que se cerrara, una de ellas 
puso un pie para evitarlo y otra me-
tió la mano; los responsables de la 
seguridad empujaron la pesada reja 
y lesionaron a una de las maestras, 
a otra le encadenaron la mano pro-
vocándole heridas.

El futuro del Palacio de Gobier-
no como centro cultural

La gobernadora electa, Marga-
rita González Saravia, se reunió 
con maestros de la sección 19 del 
Sindicato Nacional de Trabajadores 
de la Educación (al que pertenecen 
las maestras jubiladas lesionadas), 
y sin hacer referencia específica al 

hecho, adelantó lo que le espera al 
edificio sede del Ejecutivo a partir 
de octubre.

“El Palacio de Gobierno, que está 
ahora cerrado va a abrir sus puertas 
completamente para que ustedes 
lleguen ahí. Estaremos ahí con ex-

posiciones, con eventos culturales, 
en donde ustedes también pueden 
participar”, aseguró.

El Palacio de Gobierno pasará de 
una fortaleza para resguardo del Po-
der Ejecutivo a una casa abierta a la 
gente y la cultura.

s La renovación del Memorial de Víctimas en el sexenio de 
Cuauhtémoc Blanco. Foto: Archivo
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Resorteras: Una forma de resistencia contra 
las empresas mineras
MALU MEDINA 

Las resorteras han sido un artefacto 
esencial en la vida de las comunidades 
morelenses. Desde su creación artesanal 
hasta su uso, como es el caso de Omar 
Ramírez Montero, de Pueblo Viejo, 
Temixco y desde sus 11 años empezó 
a utilizarlas. Hasta la fecha, 15 años 
después, aún conserva su primera 
resortera.
Omar cuenta que para él es una afición, 
además le sirve para relajarse: “Porque 
cuando uno está triste, molesto, se va 
con la resortera al campo y se olvida de 
todo, y pues más en la resortera tirándole 
a botellas.” 
Le gusta hacerlas desde cero, tallarlas con 

figuras y coleccionarlas. Cada resortera 
toma alrededor de un mes para estar 
lista, empezando con el primer paso 
que es cortar una figura parecida a la 
“Y” proveniente de un árbol de guayabo 
cuidando de no dañarlo. Después se 
encarga de amoldarlo con calor a la forma 
deseada y con la ayuda de unos lazos. La 
liga de hule es pieza importante en las 
resorteras; algunas más duras tiran con 
más fuerza, pero con menos precisión; 
las que son suaves y delgadas ayudan a 
tener un mejor manejo del proyectil y así 
darles a objetivos lejanos. Omar aconseja 
utilizar una piedra grande, como las de 
río, ya que las pequeñas corren riesgo de 
desviarse por el viento. 
Él participará el próximo 21 de julio en 
el torneo de resorteras, en la loma de 
Xochitepec “Loma Bonita”, vecina al 
Cerro El Jumil que fue declarada zona 
de conservación hace aproximadamente 
un año y medio.
El cerro El Jumil es un territorio con 
selva baja caducifolia. Es decir, cuenta 
con un tipo de vegetación que se 
caracteriza por la presencia de árboles 
de hasta 15 metros, así como su notoria 
estacionalidad, ya que la mayor parte de 
su biodiversidad pierde el follaje durante 
la época seca, mientras que en los meses 
de lluvia se pinta de distintas tonalidades 
de verde.
En 2010, en el Cerro El Jumil, se 
encontraron basamentos provenientes 
de organizaciones prehispánicas, los 
cuales aún se estudian por investigadores 
del Instituto Nacional de Antropología 
e Historia (INAH), así como vestigios de 
una muralla de piedra caliza, que supone 
la existencia de una fortaleza xochicalca 
que data del periodo Epiclásico (650-900 
d.C.). Esta información más detallada se 
puede encontrar en el suplemento #558 
“El Tlacuache”, del INAH y en La Jornada 
Morelos.
Por ello los habitantes de las comunidades 
aledañas como Tetlama, Coatetelco, 
Cuentepec y Loma Bonita, consideran 
que es un territorio importante para 
la historia mexicana. Además, por 

ser un cerro muy alto, funciona como 
observatorio natural hacia la zona 
Arqueológica de Xochicalco. 
Cerca de la zona, justo a lado, está el cerro 
Colotepec, el cual ha sido concesionado 
para la explotación por empresas mineras 
canadienses.
Según la revista “La Biodiversidad en 
Morelos”, el proyecto de explotación de 
oro y plata en el Cerro “Colotepec” “puede 
generar daños en el entorno natural y 
plantea un panorama devastador: “De 
un paisaje natural con cerros, cañadas 
y bosques, se pasa en pocos años a un 
paisaje desértico, sin vegetación y con 
grandes cráteres, que alteran los cursos 
de agua superficial, lo cual propicia 
la acumulación de sedimentos en sus 
cauces, y afectan la calidad y uso de sus 
aguas”.
Tomando en cuenta que hay 3 ríos 
cercanos; Río Apatlaco; Río Cuentepec; 
Río Frío; y la laguna “El Rodeo” situada 
a algunos kilómetros de las zonas 
concesionadas, las contaminaciones 
acuíferas pueden terminar con esas 
corrientes de agua y con la biodiversidad 
que habita en ellas. Sin contar las posibles 
consecuencias en la arquitectura de las 
pirámides de Xochicalco, ocasionadas por 
las explosiones de dinamita en las zonas 
concesionadas.
Por ello, el Torneo de Resorteras es 
importante para las comunidades antes 
mencionadas, ya que buscan la resistencia 
a través de la unión, buscan reforzar las 
tradiciones y valorar el entorno que aún 
se tiene y se está luchando por conservar. 
Además, quieren evitar los daños a 
la salud de los habitantes cercanos a 
los territorios concesionados, y qué 
mejor manera de hacerlo que en el día 
mundial contra la minería a tajo abierto. 
La invitación está abierta para todo 
público, ya sea como asistentes o como 
competidores, tomando en cuenta el 
consejo de Omar: Utilizar una resortera 
con el hule flojito, una piedra grandecita 
y dar lo mejor de uno en cada tiro, para 
así este 21 de julio lograr un Morelos sin 
Mina.
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Los animales más grandes no 
tienen cerebros proporcional-
mente mayores, y los humanos 

vamos en contra de esta tendencia, 
según revela un estudio publicado en 
Nature Ecology and Evolution.

Investigadores de las universi-
dades de Reading y de Durham re-
copilaron un enorme conjunto de 
datos sobre el tamaño del cerebro y 
el cuerpo de unas mil 500 especies 
para aclarar siglos de controversia 
en torno a la evolución del tamaño 
del cerebro.

Un cerebro de mayor volumen en 
relación con el tamaño del cuerpo 
está relacionado con la inteligencia, 
la sociabilidad y la complejidad del 
comportamiento, y los humanos 
hemos desarrollado cerebros ex-
cepcionalmente grandes. La nueva 
investigación revela que los anima-
les más grandes no tienen cerebros 
proporcionalmente más grandes, lo 
que desafía las creencias arraigadas 
sobre la evolución del cerebro.

El profesor Chris Venditti, autor 
principal del estudio de la Universi-

dad de Reading, señaló en un comu-
nicado: “Durante más de un siglo, 
los científicos han asumido que esta 
relación era lineal, lo que significa 
que el tamaño del cerebro aumenta 
proporcionalmente cuanto mayor es 
un animal. Ahora sabemos que esto 
no es cierto.

La relación entre el tamaño 
del cerebro y el del cuerpo es una 
curva, lo que básicamente signifi-
ca que los animales muy grandes 
tienen cerebros más pequeños de 
lo esperado.

El profesor Rob Barton, coautor 
del estudio de la Universidad de 
Durham, dijo: Nuestros resultados 
ayudan a resolver la desconcertante 
complejidad de la relación entre la 
masa del cerebro y el cuerpo. Nues-
tro modelo tiene una simplicidad que 
significa que ya no son necesarias las 
explicaciones elaboradas anterior-
mente: el tamaño relativo del cere-
bro se puede estudiar con un único 
modelo subyacente.

Más allá de lo ordinario

La investigación revela una aso-
ciación simple entre el tamaño del 
cerebro y el del cuerpo en todos los 

mamíferos, lo que permitió a los in-
vestigadores identificar a los infrac-
tores de las normas: especies que 
desafían la regla.

Entre estos casos atípicos se inclu-
ye nuestra propia especie, el Homo 
sapiens, que ha evolucionado más de 
20 veces más rápido que todas las 
demás especies de mamíferos, lo que 
dio lugar a los enormes cerebros que 
nos caracterizan. Los humanos no 
son la única especie que se opone a 
esta tendencia.

Todos los grupos de mamíferos 
demostraron rápidos cambios, tan-
to hacia tamaños cerebrales más 
pequeños como más grandes.

Por ejemplo, los murciélagos re-
dujeron muy rápidamente el tamaño 
de su cerebro cuando surgieron por 
primera vez, pero luego mostraron 
tasas de cambio muy lentas en el 
tamaño relativo del cerebro, lo que 
sugiere que puede haber limitacio-
nes evolutivas relacionadas con las 
demandas del vuelo.

Tres grupos de animales mostra-
ron el cambio rápido más pronuncia-
do en el tamaño del cerebro: prima-
tes, roedores y carnívoros.

La doctora Joanna Baker, coau-
tora del estudio, también de la Uni-
versidad de Reading, sostuvo: “Los 
resultados revelan un misterio. En 
los animales más grandes, hay algo 
que impide que los cerebros crezcan 
demasiado. Si esto se debe a que los 
cerebros grandes más allá de cierto 

tamaño son simplemente dema-
siado costosos de mantener, aún 
está por verse. Pero como también 
observamos una curvatura similar 
en las aves, el patrón parece ser un 
fenómeno general: lo que causa este 
‘techo curioso’ se aplica a animales 
con biología muy diferente”.
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Científicos resuelven enigma 
del tamaño del cerebro y la 
singularidad humana

s El ‘Homo sapiens’ evolucionó de forma atípica. En la imagen, aspecto 
de la exposición ‘Corazón vivo, cerebro vivo’, de Dassault Systémes en 
Las Vegas. Foto Afp

MEMORIAL DEL TEPOZTECO 
FELIPE GARRIDO*

A / Germán Dehesa

Dos años más joven que yo, estudió en mi 
secundaria y mi preparatoria, el Instituto 
y el Centro Universitario México, ambos 
maristas. Nos conocimos cuando Germán 
comenzó a noviar con Conchita Christlieb, 
muy amiga de una de mis hermanas, y más 
tarde su primera esposa. Germán y yo en-
señamos en aquella prepa literatura mexi-
cana, asistimos a la Facultad de Filosofía y 
Letras, de la UNAM, comenzamos a escribir, 
nos hicimos maestros en la UNAM, y fuimos 
miembros del consejo directivo de IBBY-Mé-
xico todo esto casi al mismo tiempo, como 
si jugáramos a estar en los mismos lugares, 
con los mismos intereses, pero nunca jun-
tos, sino más bien relevándonos. 

Nos ayudamos siempre que pudimos. 
Mientras estuve en el Fondo de Cultura Eco-
nómica, en Literatura del INBA, en Rinco-
nes de Lectura, de la SEP, le conseguí libros 
para bibliotecas y grupos de lectura que le 
pedían auxilio. Cada vez que le hice llegar 
uno de mis libros, o que le pedí ayuda para 
apoyar un proyecto, Germán lo comentó 
por escrito, o en la radio o en la televisión.

Entre todo eso que hicimos hay algo que 
quiero destacar. Uno y otro nos esforzamos 
por hacer lectores a nuestros alumnos. In-
numerables veces, Germán y yo hablamos y 
escribimos sobre la urgencia de formar lec-

tores. Dice Germán –entresaco sus palabras 
de una entrevista de Círculo de Lectores:

El problema básico son los lectores. 
¿Para qué más autores, más libros, más 
esfuerzos por reunir bibliotecas si no 
hay quien lea, quien se acerque a los 
libros?

Lo nuestro tiene que ser la forma-
ción de lectores y la única manera de 
formar al lector es mostrándole que 
leer es la segunda forma de recreo 
que tiene el ser humano. La primera 
se cumple entre hombre y mujer y no 
voy a dar detalles. La otra es la lectura.

Tú olvídate, tú métete a un libro co-
mo quien se mete a una fiesta. Si en la 
página 70 no te interesa, no sabes ni 
de qué se trata, tienes todo el derecho 
de largarte; no todos nacimos para los 
mismos libros.

El buen lector siempre terminará le-
yendo poesía. Los poetas son las cum-
bres. En México, donde la palabra es 
tan violentamente prostituida, sobre 
todo por los políticos, es necesario ge-
nerar anticuerpos. Y esos anticuerpos 
son los poetas. Son los que devuelven 
a las palabras su pureza original; las 
alivian y las vuelven otra vez mágicas. 
Por eso hay que leerlos, disfrutarlos. 

Somos lo que leemos.

B/ Cómo fue que Tarzánse formó como 
lector

Primera de cuatro o cinco partes

Amigos queridos, lectoras y lectores de 
este Memorial: 

Permítanme traer a su consideración 
una historia que me ha acompañado des-
de la cuna –estoy seguro de que así ha sido 
porque era predilecta de mi padre, que fue 
cuentero y lector eminente. Es una historia 
que mucho tiene que ver con un tema que 
debe preocuparnos porque nuestro futuro 
–el de Morelos y el del país y el del plane-
ta– depende de qué tan capaces seamos de 
resolverlo: cómo podemos formar lectores 
que entiendan lo que leen y que, al termi-
nar su educación básica, sean capaces de 
escribir con claridad y corrección.

Porque hacerse lector no es lo mismo 
que simplemente saber leer y escribir, que 
meramente estar alfabetizado. Alguien 
que está formado como lector es alguien 
que lee y escribe por voluntad propia, por 
el placer de leer y de escribir, que es no 
solamente un placer de los sentidos –tan 
satanizados en nuestras escuelas, en nues-
tra sociedad– sino también un placer del 
intelecto, de la inteligencia, de la capaci-
dad de razonar. No se trata de un método 
ortodoxo –es más bien algo extravagante 
y bastante selvático– pero vale la pena re-
visarlo.

Esta historia da principio, según narra su 
autor, Edgar Rice Burroughs, “una lumino-
sa mañana de mayo de 1888”; esto es, para 
relacionarlo con nuestro entorno, un mes 
antes de que naciera Ramón López Velarde. 
Ese día, un joven matrimonio de aristócra-
tas ingleses, formado por John Clayton y 
Alice Rutherford, zarpó de Dover, en el ex-
tremo sur de Inglaterra, para cumplir con 
la delicada misión de esclarecer las activi-
dades de una potencia europea que estaba 
secuestrando hombres entre los súbditos 
negros de la corona inglesa en una colonia 
africana, para venderlos como esclavos.

Un mes más tarde, en Freetown, la ca-
pital de Sierra Leona, la pareja fletó un 
pequeño velero para que los llevara a su 
destino, en las costas de lo que el autor lla-
ma el África Occidental Británica. El viaje 
comenzó a complicarse entonces y unas 
semanas después, tras un motín, natural-
mente sangriento, Lord y Lady Greystoke 
–ése era el título de nobleza que tenía la 
pareja– fueron abandonados con sus per-
tenencias en una costa desierta.

La continuamos la semana que viene. És-
ta fue la primera de cuatro o cinco partes.

*Doctor honoris causa por El Colegio 
de Morelos. Catedrático en la UNAM. 
Miembro de la Academia Mexicana de 
la Lengua.*Doctor honoris causa por El 
Colegio de Morelos. Catedrático en la 
UNAM. Miembro de la Academia Mexi-
cana de la Lengua.
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Buscan se reconozca el asesinato de niñas 
en los códigos penales
JAZMIN AGUILAR 

El infantifeminicidio es un término que se 
refiere al asesinato de niñas y adolescentes 
motivado por razones de género, este 
fenómeno se da en un contexto de misoginia, 
violencia estructural y discriminación 
a las infancias, es una manifestación de 
extrema violencia que refleja un profundo 
problema social y cultural, cuyos procesos 
de penalización deben tratarse con urgencia. 
Tan solo el año pasado Morelos encabezaba 
la taza nacional de feminicidios de acuerdo 
con las cifras de la Secretaría de Seguridad y 
Protección Ciudadana, en lo que va del 2024 
se suman 84 feminicidios reportados en la 
entidad.  
Centeocihuatl Virto especialista en Atención 
a la Diversidad y Educación Inclusiva, ha 
enfocado su trayectoria académica en 
estudios de género, particularmente en la 
representación de los feminicidios en los 
medios de comunicación, ha encontrado en 
la nota roja un territorio de investigación en 
cuanto a este tipo de feminicidio: “la nota 
roja es un espacio muy complejo en donde 
podemos encontrar no solo la tragedia, sino 
también, la problemática de los 11 asesinatos 
en contra de las niñas y las mujeres que se 
cometen diariamente en el país, […] nos han 
hecho creer que este género es para cierto tipo 
de sector, para el morbo, pero no es cierto, en 
la nota roja he encontrado Alertas Amber y 
muchas mujeres que han perdido o están en 
búsqueda de algún desaparecido la consultan, 
pues es un espacio en donde ellos pueden 
encontrar información” 

La investigación
La investigadora en conjunto con la estudiante 
de Marta Patricia López, se encuentran 
desarrollando un marco de investigación en 
el cual buscan generar herramientas para 
impulsar el reconocimiento del término 
infantifeminicidio en los códigos penales 
del país, destacando la necesidad de una 
homogeneización en la legislación y un 
enfoque específico para las particularidades de 
estos infanticidios; nos explica: si se construye 
a partir de las palabras un imaginario en dónde 
se sitúe a las niñas, las madres, las hermanas, 
etc. culpables de la situación que están 
padeciendo, es quitarle responsabilidad al 
victimario, al Estado y a las políticas públicas, 
no se puede dejar de lado esto, porque el ser 
niña implica muchas veces que no se tiene o no 
se aplican los derechos exactamente igual que 
a un adulto, sin embargo, se califica el delito 
bajo las mismas características que a un delito 
de adultos.
Además, buscan cuestionar las narrativas de 
los medios de comunicación, especialmente 
en el ámbito periodístico, consideran que al 

momento de escribir las notas se cometen 
ciertas omisiones y revictimizaciones respecto 
a las niñas que son asesinadas, al igual que 
con los casos de las mujeres adultas. “creemos 
que el vocabulario se debe resignificar, debe 
modificarse en los diversos códigos, en la 
forma de cómo se suscriben, cómo se perciben 
estos delitos, para evitar caer en narrativas 
que expongan o menosprecien estos delitos, 
simplemente porque las infancias no se toman 
en cuenta” (Dra. Virto)

La ruta de trabajo hacia los resultados 
Marta Patricia quien tiene una formación en 
Derecho y actualmente cursa la Licenciatura 
en Filosofía, se encuentra haciendo una 
recopilación de todos los códigos penales 
del país, para ver de qué manera se habla del 
infantifeminicidio, sí bien el término no va a 
estar como lo están proponiendo, busca ver 
de qué manera se aplican las penas referente 
a estos delitos; ella propone que se haga un 
trabajo paralelo donde se pueda reconocer 
cuáles son los estados que más feminicidios 
infantiles o infantifeminicidios tienen y cuáles 
son los códigos de esos estados, al mismo 
tiempo investigar cuál ha sido la narrativa 
que se manejan en los casos, “esos son parte 
de los resultados que se esperan, porque ya 
ha encontrado algunos hallazgos, como el 
hecho de que no haya una homologación 
para considerar este tipo de feminicidio, en 
particular a las maneras tan violentas en las 
que son asesinadas, eso es importante porque 
entonces ¿cuáles son las penas que dan los 
estados? se supone que a partir del caso de 
Mariana Lima en 2010 debe haber en todas las 
fiscalías una perspectiva de género, entonces 
¿cómo están aplicando la perspectiva? ¿cómo 
se está tomando?, ¿no es lo mismo hablar de 
infantifeminicidio a un homicidio, como están 
catalogando este delito?” añade la Dra.Virto.
Ellas resaltan la importancia de la redefinición 
de ciertos términos a la hora de hablar de 
violencia, de incluir un nuevo vocabulario 
en nuestro país, así mismo insisten en evitar 
asumir que el término “mujeres” incluye a las 
niñas, las infancias tendrían también que ser 
reconocidas, ser nombradas, porque estos 
casos presentan ciertas particularidades; si 
bien hay autoras que hablan sobre feminicidio 
infantil y sobre la cobertura de la Ley de 
Acceso a las Mujeres a Vivir una Vida Libre 
de Violencia, el hecho es que cuando hay un 
feminicidio, además de la razón del género, 
se subraya en la relación afectiva de la mujer 
con su victimario, en un infantifeminicio, 
como nos comenta la investigadora, vemos la 
variante que son los tutores quienes cometen 
el ilícito, “hay una cuestión en las infancias 
de que los tutores se adjudican un “derecho” 
sobre sus hijas y nosotros como sociedad 
justificamos que se eduquen a las niñas con 
violencia física o con otro tipo de violencia, 

simplemente porque son nuestras hijas y 
necesitamos eso “educarlas de cierta manera”, 
ésta es una condición importante que debe 
considerarse en la legislación. 
Para enriquecer su investigación, en estas 
semanas tendrán una reunión con Juan 
Martín Pérez García exdirector Ejecutivo de la 
Red por los Derechos de la Infancia en México 
(REDIM), que ahora desempeña el cargo 
de director en Tejiendo Redes Infancia en 
América Latina y el Caribe, él es especialista 
justamente en los derechos de las infancias 
y ahora en su nuevo cargo está trabajando 
a nivel Latinoamérica, con el cual esperar 
ampliar y aterrizar sus avances. 

La importancia del Verano Científico 
Para Cemteocihuatl Virto es vital que se 
generen estos espacios que acerquen a los 
estudiantes a las herramientas y procesos de 
investigación, ellas han estado trabajando el 
tema desde el año pasado hasta el presente, 
han presentado parte de su trabajo en el 
Congreso Nacional de Filosofía, pero es la 
primera vez que participan en el Verano 
Científico de la UAEM. “el que se reúnan 
tantas ciencias en un mismo espacio, permite 
que se pueda ver un trabajo diferente, ver la 
ciencia no solamente como una cuestión de los 
Exactas o Biológicas sino también participar 
de proyectos que van desde las Ciencias 
Sociales y también de las Humanidades, el 
verano de la ciencia nos permite eso, pensar 
temas en común, temas cotidianos como la 
violencia”
Virto es catedrática del Instituto de 
Investigación en Humanidades y Ciencias 
Sociales IIHCS de la UAEM, forma parte del 
Programa Adopta un Talento PAUTA, una 
iniciativa del Instituto de Ciencias Nucleares 
de UNAM que fomenta las vocaciones 
científicas en niños y adolescentes, es miembro 

del Seminario Figuras de la Exclusión del Dr. 
Armando Villegas, tiene a cargo la mesa de 
educación de infancias por parte del Programa 
Nacional de Salas de Lecturas, además de 
contar con un podcast producido en la Escuela 
de Humanidades y Educación Tec Campus 
Cuernavaca: Las voces de la Tiricia.
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V�Marta Patricia López

V� Mural dentro de las instalaciones de la UAEM
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El Museo Morelense de Arte Popular 
(MMAPO), presenta este julio, como su 
“Pieza del Mes”, “Arquitectura vernácula de 
Jonacatepec”, creada por el joven artesano 
Aldair Abad Mendoza.
La arquitectura vernácula es una 
manifestación de las tradiciones y habilidades 
de los pueblos, que se ha ido perdiendo a lo 
largo del tiempo, por lo que, exponer una 
muestra en un museo con tantos visitantes, 
ayuda a conservar estos conocimientos y 
técnicas para las futuras generaciones. 
Además de despertar el interés del público 
en la historia y las costumbres de los Pueblos 
Patrimonio de Morelos, y uno de ellos es 
Jonacatepec. 
En este marco, el autor Aldair Abad Mendoza, 
originario de Amacuitlapilco, describió con 
emotividad y nostalgia cómo este tipo de 
construcciones marcaron los recuerdos de su 
infancia en este lugar ubicado en el oriente de 
Morelos, que es reconocido por sus plantíos 

de flor de Jamaica, limón y maíz, famoso por 
sus construcciones históricas que evocan la 
época de los hacendados.
Brenda Guerra Valaguez, presidenta 
municipal de Jonacatepec, agradeció 
el interés del museo por dar espacios a 
expresiones artesanales de todas las regiones 
del estado; asimismo invitó a turistas y 
visitantes a conocer su demarcación, que 
tiene una riqueza en cultura e historia, y 
que aún es posible disfrutar este tipo de 
arquitectura, además de hermosos paisajes 
y exquisita cocina tradicional.
Para finalizar, Alva Araceli Villalobos 
Hernández, coordinadora del MMAPO, 
puntualizó que el maestro Aldair ha 
capturado la esencia de estas edificaciones 
en sus creaciones, utilizando adobe, barro y 
el escaso zacate rojo, para hacer pequeñas 
casas repelladas con yeso y decoradas con 
colores claros y brillantes, que no sólo 
repelen el calor, sino que también evocan 
el encanto de las emblemáticas calles de su 
pueblo.
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Museo Morelense de Arte 
Popular celebra 
arquitectura de Jocanatepec

ANGÉLICA ESTRADA  

Las lluvias registradas en las últimas semanas en Morelos han 
agudizado uno de los principales problemas que existen en 
Cuernavaca: los baches.
En la capital, existen calles completamente “destrozadas”, 
con hoyos enormes, lo que representa un peligro para los 
automovilistas que a diario circulan por la capital.
José Luis Urióstegui Salgado, presidente municipal informó 
sobre el reforzamiento del programa de bacheo, mismo que 
se llevará a cabo, pese a la falta de personal.
En esta ocasión, la dinámica de atención se basará en las 
denuncias ciudadanas; “la invitación es a que nos avisen donde 
se encuentran los baches para que podamos atenderlos y, 
aceptamos todo tipo de cuestionamientos; hemos circulado 
por la ciudad y sabemos qué está ocurriendo, así es que 
trabajaremos por resolverlo”, señaló el alcalde.
Aunado a las denuncias ciudadanas, el gobierno capitalino 
comenzará trabajos en avenidas como Plan de Ayala, Domingo 
Diez, Cuauhtémoc y Morelos, zonas que son las más transitadas 
y requieren con una mayor urgencia la atención.
Urióstegui Salgado pidió la comprensión de la ciudadanía, 
toda vez que el periodo vacacional va iniciando, por lo que 
el personal disminuye considerablemente, “aun así vamos a 
resolver la problemática”, dijo.
En lo que va de 2024, el municipio ha ejercido más de 15 
millones de pesos en la reparación de la carpeta asfáltica; la 
cifra aumentó, ya que el año pasado se aplicaron, en total, 13 
millones de pesos en la reparación de baches.

V A pesar de la falta de personal, el presidente municipal de Cuernavaca, José Luis Urióstegui Salgado se 
comprometió a reforzar el programa de bacheo en la capital. / Foto: Ayuntamiento de Cuernavaca

Reforzarán programa de bacheo en Cuernavaca 

Fiscal de Morelos debería 
estar en la cárcel: 
Fernández Noroña
ANGÉLICA ESTRADA  

Gerardo Fernández Noroña, senador electo 
criticó los amparos otorgados al fiscal de 
Morelos, Uriel Carmona Gándara, a quien 
calificó como “presunto delincuente y debería 
estar en la cárcel”
En el marco de la realización del Foro 
Informativo de la Reforma al Poder Judicial, 
Fernández Noroña, señaló a los jueces y 
magistrados federales por haber entregado 
dicha protección a Carmona Gándara, la 
cual impide que sea sujeto a investigaciones, 
particularmente por el caso de la joven Ariadna 
Fernanda.
Los jueces morelenses tampoco estuvieron 
exentos de las críticas del petista, puesto 
que hizo alusión al caso de “Gigi”, una niña 
de cuatro años víctima de abuso sexual; el 
supuesto agresor fue el padre de la menor, 
quien fue liberado por un juez, argumentando 
que la pequeña no habría proporcionado datos 
específicos sobre la agresión.

“No es posible que jueces dejen en libertad a un 
pederasta, bajo el argumento de que la víctima, 
una niña de cuatro años, no supo decir la hora, 
día y lugar exactos donde sufrió la agresión; 
no es posible que jueces y magistrados suelten 
a personajes como Emilio Lozoya, a Rosario 
Robles; bueno, no es posible que los jueces 
suelten a presuntos delincuentes como el 
fiscal de Morelos, dándoles amparos y cuanta 
cantidad de cosas para que no enfrenten a la 
ley”, acusó.
Criticó además la reciente aprobación del 
haber de retiro para integrantes del Poder 
Judicial u la probable jubilación de Carmona 
Gándara, “eso es un insulto para el pueblo; ni 
aunque hubiera sido un fiscal destacadísimo 
merecería una jubilación dorada; eso no van 
con los gobiernos de austeridad”, acotó.
Bajo estos señalamientos, insistió en la urgente 
necesidad de reformar el Poder Judicial, a fin 
de que los jueces, magistrados y ministros sean 
electos por voto ciudadano; aseguró que es una 
reforma “que va, porque es un compromiso con 
el pueblo para garantizar el acceso a la justicia”.



HUGO BARBERI RICO 

Estragos en el balneario local 
“Los Pocitos” que se ubica cerca de 
la cabecera municipal de Coatlán 
del Río, así como el anegado de una 
huerta de limones y la cobertura 
total del vado que comunica a la 
cabecera de este mismo lugar con 
las colonias “Año Nuevo” y “San An-
tonio” y la inundación que alcanzó 
a la escuela primaria de Actopan, 
colonia del municipio de Tetecala, 
son los primeros reportes de los 
estragos que dejó la creciente del 
“Río Chalma”, misma que superó 
con creces a la que se dio el pasado 
13 de los corrientes.

Causó la sorpresa de vecinos coat-
lanenses, uno de ellos confió a este 
medio que en más de 35 años no se 
había registrado una creciente de 
esa magnitud.

Desde las 6:00 horas de este sá-
bado, se notó el incremento en el 
nivel del agua del río proveniente 
del Estado de México, por lo que 
ya empezaron a circular en redes 
sociales los videos de la creciente, 
misma que a punto estuvo de llevar-
se “hamacas”, tanto en Malinalco, 
del vecino Estado de México, como 

del mismo Coatlán; invadió calles 
y desde luego, cualquier huerto y 
sembradío al recuperar parte del 
espacio que le han invadido.

En Tetecala no se hizo pública 
ninguna alerta. La edil, Rosbelia 
Benítez Bello publicó en sus redes al 
medio día que se desbordó el citado 
río “en algunas zonas del Municipio, 
como la Colonia Actopan y algunos 
campos de siembra como en las Co-
lonias Cuautlita, Sonora y Francisco 
Sarabia”.

El municipio de Puente de Ixtla 
emitió alerta a las personas que 
viven en zonas de riesgo por la 
creciente, sin embargo, pese al in-
cremento del río, la creciente del 
Chalma que también pasa por Cuau-
chichinola, donde sobrepasó el vado 
de ingreso y el centro de Puente de 
Ixtla, no se desbordó en este último 
punto. “…Tras los escurrimientos 
presentados en el río Chalma deri-
vado de las lluvias presentadas en 
#EdoMex, se prevé incremento de 
su cauce en los municipios de #Ama-
cuzac, #CoatlándelRío, #Puente-
deIxtla y #Tetecala, se pide adoptar 
las medidas de prevención necesa-
rias. Tras esto, se han activado los 
protocolos correspondientes por 
parte de la Dirección de Atención 

a Emergencias y Desastres, mante-
niendo los canales de comunicación 
con los municipios para brindar el 
apoyo necesario”, fue el llamado de 
alerta que hicieron en redes socia-
les.

Por otro lado, se apersonaron los 
elementos de Protección Civil mu-
nicipal a lugares como “Los Ama-
tes”, para estar al pendiente de la 
creciente del “Río Chalma” y la zona 
centro del municipio, para también 
comunicar a los vecinos el estado 
de alerta.

Sin embargo, alrededor de las 
14:00 horas, el ayuntamiento con-
firmó que los niveles de los ríos que 
se juntan y pasan por el centro, dis-
minuyeron y no hubo ningún des-
bordamiento.

Cabe informar, que el río Tem-
bembe también mostró una crecien-
te pero tampoco fue tan significativa 
como la del pasado 13 de julio, de 
acuerdo con los reportes obtenidos 
por vecinos de Miacatlán.

Activan planes de emergencia 
en Tetecala por desbordamiento 
de río

 
Derivado a las constantes lluvias 

que se registraron la noche del vier-
nes 19 de julio, personal de la Vigé-
simo Cuarta Zona Militar y de la 
Guardia Nacional activaron el Plan 

DN-III-E y GN-A para ayudar a los 
habitantes de la colonia Actopan del 
municipio de Tetecala.

En un comunicado oficial, in-
formaron que derivado a los escu-
rrimientos presentados en el río 
Chalma tras las lluvias presentadas 
en Estado de México, aumentó su 
cauce en los municipios de Ama-
cuzac, Coatlán del Río, Puente de 
Ixtla y Tetecala, se pide adoptar las 
medidas de prevención necesarias.

Por ello, acudieron los elementos 
de la Zona Militar y Guardia Na-
cional para realizar las labores de 
limpieza; ya que algunos inmuebles 
se encontraban inundados por las 
fuertes lluvias registradas la madru-
gada de este sábado.

Con estas acciones, la Secretaría 
de la Defensa Nacional (Sedena) 
refrendó su compromiso y respon-
sabilidad de servir al pueblo de Mé-
xico en cualquier condición y lugar; 
a fin de realizar actividades para 
proteger la integridad física de la 
población.

Mientras tanto, la coordina-
ción Estatal de Protección Civil 
(CEPCM), activó los protocolos 
correspondientes por parte de la 
Dirección de Atención a Emergen-
cias y Desastres, manteniendo los 
canales de comunicación con los 
municipios para brindar el apoyo 
necesario.

Zafra
Lo que faltará es 

que la ciudadanía 
quiera acercarse 

otra vez a la 
burocracia
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Desbordamiento del Río Chalma causa 
emergencia en tres municipios

HÉLÈNE BLOCQUAUX* 

uando Iván acudió a la recepción oficial luciendo su 
acostumbrado traje sastre negro, pero estrenando 
una corbata de seda italiana de adquisición reciente 
-se podría pensar que la compró justamente con 
motivo de la celebración anual- faltaban unos minu-
tos antes de que diera inicio el protocolo redactado 
en letra cursiva en su invitación oficial cosmopo-
lita. Los idiomas y él tomaron distintos caminos 
desde la etapa escolar, especialmente al tratarse 
de entablar conversaciones con extraños. Toda la 
soltura que cultivaba en su ejercicio profesional 
como abogado, se desmoronaba al escuchar ha-
blar en otros idiomas de los que ni siquiera podía 
identificar el origen. En la fila del bufet quiso en-
tablar una plática con la señora que lo precedía, 
pero al no haber reacción de su parte hizo un nuevo 
intento de acercamiento utilizando la lengua de 
Shakespeare, rogando no tener que recurrir a las de 
Dante, Molière o Goethe por conocer únicamente 
las palabras de cortesía. Iván logró abrir una con-
versación con Rosalía nacida y educada en Aus-
tralia, hasta alcanzar una mesa para disfrutar de 
los platillos hindúes. Su sintaxis y léxico acabados, 
escribió frases en Google Translator para seguir 
con la conversación que se tornaba menos general 
en cuanto a los temas abordados. Sin embargo, el 
tiempo de pregunta respuesta por escrito no dejaba 

de ser tedioso así que probó otro método instalando 
una aplicación de interpretación y poniéndola a 
prueba. Al principio el sistema no detectó el idio-
ma de interlocución y provocó la risa de Rosalía, 
estupefacta recibiendo palabras en indonesio en 
vez de inglés. Terminando el postre habían logrado, 
interfaz comunicacional mediante, entablar una 
plática digna de interés lingüístico, aunque con un 
dejo de mecanicidad, situación parásita en la cual 
Rosalía, acostumbrada a una mayor fluidez en su 
trabajo de locutora de radio, empezaba a sentir 
disgusto. De pronto, se instaló el silencio entre ellos, 
un momento suscitado por un corte repentino de 
la señal internet. Contra todas las expectativas for-
muladas en un discurso interno, el incidente les 
resultó favorable. No experimentaron lo mismo 
tanto anfitriones como invitados y personal de 
servicio, puesto que la perdida de conexión ina-
lámbrica se debía a la ausencia de luz en toda la 
zona, así que pidieron refuerzo de alumbramiento 
para que pudiera permanecer el convivio por unas 
horas más. Lo que sucedió a continuación fue que 
Iván y Rosalía se descubrieron el uno al otro sin 
mediación tecnológica después del desconcierto 
provocado por perdida de comunicación asistida. 
El lenguaje no verbal, dibujos y símbolos pintados 
en las servilletas de papel ofrecidas por los meseros, 
lograron establecer humanidad en la conversación 
silenciosa marcada por risas en ocasiones. 

De pronto, la aplicación se reconectó sin inter-

vención humana al regresar la luz eléctrica, pero ni 
Iván ni Rosalía se percataron del hecho, sus celula-
res estando guardados en sus respectivas fundas. 
Agradecieron a los huéspedes su invitación y salie-
ron ambos hacia un rumbo desconocido. 

Se supo a través de sus redes sociales que Iván, 
después de haber cursado varios niveles de inglés 
de manera intensiva –con la ayuda indudable de 
Rosalía – abrió un despacho internacional en Aus-
tralia y en Indonesia. La elección del segundo país 
quedando sin muchas explicaciones para muchos 
amigos de Iván y menos aún de los de Rosalía. Ha-
brá una gran recepción para celebrar su enlace, en 
un ambiente cosmopolita con la contratación de 
intérpretes para evitar el uso de las aplicaciones 
que suelen provocar malentendidos, aunque por 
suerte no fue el caso en esta historia. 

Nota: Los sucesos y personajes retratados en 
esta historia son ficticios. Cualquier parecido con 
personas vivas o muertas, o con hechos actuales, 
del pasado o del futuro es coincidencia, o tal vez 
no tanto. Lo único cierto es que no existe manera 
de saberlo y que además no tiene la menor impor-
tancia. Creer o no creer es responsabilidad de los 
lectores.

*Escritora, guionista y académica de la 
UAEM 
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